
Не навреди! 

"Без березы не мыслю России…" 
В конце декабря учащиеся четвертого класса Панкрушихинской средней школы 

встретились с В. Ф. Демоновым,  депутатом районного Совета депутатов, 

председателем комиссии по законности и правопорядку, главой Панкрушихинского 

сельсовета. Тема для разговора – озеленение райцентра и заинтересованность всех 

жителей в насаждении берез. Почему именно берез? Ребята пояснили депутату свою 

позицию. 

Немалую территорию Панкрушихинского района занимают  берёзовые колки. Это одно из 

величайших творений природы, краса и гордость родного края. Вряд ли можно 

представить русское поле без белой березки  или русский  лес без березовой рощи, а баню 

русскую без березового веника. Российским символом береза во многом стала благодаря 

поэту Сергею Есенину. В его стихотворениях она вызывает ассоциации с малой родиной, 

родным домом, русской глубинкой. 

"Мы часто видим, – сказали ребята, – гружёные берёзовыми чурками машины, так как 

жители всего района заготавливают на зиму топливо. И мы задумались: не настанет ли 

такое время, когда берёзок станет очень мало?".  

Вместе с классным руководителем Надеждой Николаевной Карпенко ребята провели 

исследовательскую работу:  они побывали у А. А. Черкашина,  руководителя отдела 

Управления лесами Алтайского края в Панкрушихинском районе. Во время встречи 

ребята попросили Алексея Алексеевича рассмотреть вопрос об организации помощи для 

посадки берёзок в районном центре, на что получили положительный ответ. Кроме того, 

ребята решили узнать, сколько березок растет на подворьях жителей райцентра – 

насчитали 756 деревьев. В сельсовете им сказали, что домохозяйств в Панкрушихе чуть 

более двух тысяч. Таким образом,  подсчитали: одна берёзка приходится на два с 

половиной двора. Еще юные исследователи приметили, что большинство берез очень 

старые и проживут недолго. Поэтому ребята решили донести  информацию до каждого 

жителя района и привлечь к проблеме внимание  депутатов. 

Виктор Филиппович эту инициативу четвероклассников поддержал и пообещал выделить 

участок земли в парке села, который ребята смогут засадить березками. А также попросил 

помощи школьников в предстоящем весенне-летнем озеленении: ребята смогут посадить 

не только саженцы березы, но и других деревьев вокруг дамбы и запруды, которая 

появилась прошлым летом в райцентре.   

Во время беседы была озвучена серьезная проблема, существующая в настоящее время. 

Дело в том, что в 30-40 годы двадцатого века при распахивании целинных земель для 

сохранения почвы от эрозии были посажены лесополосы. Пока земля принадлежала 

государству, за лесополосами был постоянный уход. В настоящее время, когда многие 

земельные участки отданы в аренду, за  лесополосами никто не ухаживает. Деревья, 

посаженные много лет назад, скоро погибнут. Надо исправлять ситуацию, считают юные 

экологи. Конечно, ребята  ещё малы, чтобы решать самостоятельно такие вопросы, но они 

обращаются ко всем арендаторам земельных участков: наведите порядок на своих 

участках, не создавайте искусственных палов, ведь огонь уничтожает лесополосы. 

Помогите лесному хозяйству в сохранении старых лесополос и в посадке новых.  

А еще ребята обращаются ко всем жителям райцентра с просьбой нынешней весной 

посадить каждому хозяину подворья  на своем участке березку. Давайте сообща сделаем 

так, чтобы наше село стало самое зелёное, самое красивое, самое лучшее  в Алтайском 

крае! 

Наталья Надточий. 
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